

EL TIMON.

PERIÓDICO LITERARIO Y DE NOTICIAS.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 tarde Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

Precio: **4** REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto, y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t. Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'45 m., mixto y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Rafael arcángel, uno de los siete espíritus que asisten más inmediatos al trono de Dios. Su nombre significa *Medicina celestial* y su oficio, según se lee en las santas Escrituras, es el de curar á los mortales y alentarlos á practicar obras de caridad, como lo hizo con Tobias y su hijo.

CULTOS.—*Mañana domingo.*—En Santa Catalina de Sena concluyen las Cuarenta Horas; la exposición á las seis, á las diez misa mayor con música. Al anochecer rosario, oracion, la coronita de las doce estrellas con música y la reserva precedida de *Te-Deum*.

En el Socorro á las siete de la mañana habrá comunión general para los cinturados. Por la tarde el ejercicio de cuarto domingo con exposicion.

En Montesion á las siete y media comunión general para la asociacion de seglares. Por la tarde el ejercicio del día de retiro.

En Santa Cruz, por la tarde continua la novena de Santa Gertrudis, siendo el orador Don Gabriel Salvá.

CORTE DE MARÍA.—En la Merced, á la Virgen de las Mercedes.

Lunes.—En las Miñonas empezarán las Cuarenta Horas costeadas por la Asociacion de Oracion y Vela: siendo la exposicion á las seis de la mañana. Al anochecer oracion, estacion y reserva.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

GACETILLA LOCAL.

Con asistencia de quince concejales tuvo lugar ayer, á las doce de la mañana, la sesion ordinaria, segunda convocatoria, para resolver los asuntos pendientes en secretaría, presidiendo el acto el Alcalde accidental Sr. Bizañes. Leida y aprobada el acta de la sesion anterior, se pasó al despacho ordinario y tomáronse los siguientes acuerdos:

Aprobados cinco dictámenes de la Comision de Obras, quedando á propuesta del Sr. Felany, en que dicha comision en pleno se constituiria en la calle de la Barrera del Arrabal, á fin de estudiar las modificaciones solicitadas por varios particulares. — Acordóse el derribo de una chimenea y se aprobó lo obrado por la Alcaldía.—Dictámen de la Comision de paseos autorizando la colocacion de un kiosco en la plaza del Mercado, y así se acordó.—Otro

de la de Fomento sobre subasta de nieve para los enfermos.—El Sr. Estades propuso en voto particular que el Ayuntamiento no subministrara nieve á los enfermos pobres, respeto á que pueden comprarla lo mismo que cualquiera otra medecina. Fué desechado su voto particular y aprobado el dictámen de la Comision por 11 votos contra 4.—Se aprobaron un dictámen de la Comision de Cementerios y un traspaso de una sepultura.—Presentado dictámen de la comision de Gobierno Interior sobre desocupacion de locales de la Casa Consistorial que habitan varios particulares, lo combatió el Sr. Estades porque en su concepto no debe gozar este privilegio el cabo de serenos, ni el guarda-parque de bomberos, ni mucho menos el tapicero Sr. Obrador en el usufructo del almacén. Se le contestó que el primero de muy antiguo lo gozaba y supuesto que el Ayuntamiento para nada necesitaba sus habitaciones, podia dicho funcionario continuar viviendo en ellas; que el Guarda-parque de necesidad habia de vivir en él, para atender con la solicitud conveniente á las catástrofes que ocurran, y por último que el Sr. Obrador era el encargado de tapizar y poner los damascos en las festividades que lo requerian y que por consiguiente, mediaba una verdadera compensacion. Pasada á votacion la enmienda del Sr. Estades fué desechada por 8 votos contra 7.—Autorizóse una alta en el Padron Municipal y se acordó la adquisicion de un ejemplar de la obra del señor Tubino, accediendo á la solicitud de dicho señor.—Quedó sobre la mesa una excitacion para la creacion de una Escuela Mercantil.—Nombróse comisionado de apremio á Bartolomé Martí.—Pasó á la Comision de Fomento una proposicion de los Sres. Felany y Bannasser para el establecimiento de una Escuela de adultos en el Arrabal.—Leyóse una proposicion del Sr. Humbert individuo de la Comision de Abastos, suplicando al Ayuntamiento que acordase, que la Alcaldía no interpreta sus deseos retirando á la expresada comision las atribuciones que naturalmente le son propias, y permitiendo que personas extrañas á la Corporacion Municipal ejerzan funciones que competen al concejal de semana. Propuso el Sr. Felany que quedará sobre la mesa, supuesto que en dicha proposicion iba envuelto un voto de censura contra el Alcalde que dió aquella disposicion, y se hallaba ausente; el señor Bizañes lo suplicó tambien; se opuso el Sr. Estades manifestando que era depresivo para dicha comision el que todas las comisiones obraran con independencia y ella no, y mucho más habiendo personas extrañas que asumian sus facultades; preguntó el Sr. Bizañes quienes eran estas; á lo que el Sr. Estades no supo contestar, y dirigiéndose entónces el presidente al autor de la proposicion para que las manifestara, el Sr. Estades dijo que era una falta de *Caridad* obligar al Sr. Humbert á que hablara asegurando bajo su palabra que dicho señor estaba

enfermo de la garganta. Protestó el Sr. Bizanes de su buena intencion, recordando al Sr. Estade que para decir un nombre no se necesita estar en voz ni ser elocuentes; que la *caridad* digna y que nunca debe olvidarse es la que se usa para con los ausentes, y puesto que la hora era avanzada y la proposicion no podía votarse ni discutirse, sin duda por no venir conforme á lo dispuesto en el art. 21 del Reglamento para el orden y celebracion de las sesiones, levantó la sesion.

Han sido nombrados para formar parte de la Junta organizadora de las férias y fiestas, en representacion de las sociedades y corporaciones que se expresan, los señores siguientes:

Por la Escuela Normal, D. Sebastian Font y Martorell.

Por la Sucursal del Banco de España, D. Juan Alcover y Maspons.

Por el Crédito Balear, D. Francisco Alomar.

Por el Cambio Mallorquin, D. Pedro Aguiló Cetre.

Por la Real sociedad económica Mallorquina de Amigos del País, D. Rafael Luis Blanes.

Por la Academia provincial de Bellas Artes, don Ricardo Ankermann.

Por el Colegio notarial, D. Miguel Ignacio Font y Muntaner.

Por la Cordelera Española, D. Manuel Guasp.

Por la sociedad El Carnaval, Bon Francisco Sancho.

Por la Empresa Marítima á vapor, D. Miguel Bauló.

Por el Centro Farmacéutico, D. Pedro Estelrich.

Por la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca, D. Guillermo Moragues.

Por la Harinera Balear, D. Gaspar Moñer.

Por la Alfombrera, D. Antonio Llompart

Por la Industrial Algodonera, D. José de Fuenmayor.

Por la Harinera Mallorquina, D. Francisco Sacristá.

Hay todavía algunas corporaciones que no han contestado al llamamiento de la Junta la cual por este motivo no puede quedar definitivamente constituida.

El operario, que segun dijimos sufrió una quemadura en la fábrica del Sr. Roca, falleció anteayer á consecuencia de las heridas que le causó el fuego.

Quéjase *El Isleño* del desagradable olor que se siente al embocar la calle de los Olmos. Hemos observado que no es esta la única via de Palma que despide emanaciones de este género: y por lo mismo suplicamos á quien corresponda que se procure averiguar el origen de este fenómeno y adoptar las medidas convenientes para evitarlo.

Dice un colega que por parte de una primera autoridad de esta provincia, se ha espedido una circular á todos los alcaldes, *recomendándoles* la imprenta de la Diputacion para toda clase de impresiones que puedan necesitar los Ayuntamientos, y que ahora solo falta que el señor obispo *recomiende* á los párrocos y demás de sus subalternos, que lleven á la imprenta de EL ÁNCORA cuanto trabajo tengan.

Hemos tenido el gusto de visitar el nuevo gabinete fotográfico que acaba de arreglar la Señora Viuda de Virenque, y podemos asegurar á nuestros lectores que reúne condiciones especiales para que los retratos resulten con esa fuerza de claroscuro sin dureza, que tan buen efecto produce.

En su establecimiento, calle de Muntaner número 11, pueden verse magníficas muestras dignas de competir con las mejores que nos llegan del continente.

La fachada de la casa Consistorial y las de algunos edificios públicos estuvieron anoche iluminados con motivo del natalicio de la infanta D.^a María de las Mercedes.

En el tablado que se levantó en la plaza de Cort tocó por la noche la bandera Municipal. Un numeroso gentio llenaba la mencionada plaza impidiendo el tránsito de las personas que tenían necesidad de atravesarla.

Ayer salió para Cette el vapor alemán *Minister*, de 752 toneladas, que descargó material en este puerto para *La Harinera Balear*.

Segun noticias de Buenos Aires recibidas en Lóndres, un violento huracan de nieve causó el 18 de Setiembre la muerte á 700.000 vacas, 600.000 carneros y 250.000 caballos. La borrasca duró tres dias y tres noches.

En Madrid circuló la noticia de que un bolsista muy conocido había quebrado por 35 millones de reales nominales. Esta noticia desgraciadamente se vió confirmada despues por personas que tienen motivo para saberlo.

Se ha suspendido el embarque para la isla de Cuba de los sorteados en el último llamamiento para servir en el aquel ejército hasta que el capitán general manifieste las bajas que por licenciamiento se tenga necesidad de cubrir con el contingente que se halle en la Península.

A la seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Lulio*, procedente de Barcelona, conduciendo la correspondencia pública y 63 pasajeros.

CORREO DE HOY.

MADRID 20 DE OCTUBRE.

Hoy ha visitado al general Martinez Campos á los señores Rubalcaba y conde de Cheste.

Parece que se ha hablado del Real decreto que hoy aparece en la *Gaceta*, y segun nuestras noticias, los capitanes generales están decididos á asistir á Palacio para dar ejemplo de disciplina y respeto, sin embargo de entablar despues las reclamaciones que estimen convenientes.

El general Jovellar, que ha estado esta tarde en casa del general Martinez Campos, ha participado á este su conformidad con los que sus compañeros tienen decidido hacer.

— Ayer se ha recibido en el ministerio de Fomento el siguiente telégrama de Asturias:

«Oviedo 19.—Al hacerse las pruebas de recepcion del

punto de hierro el día de ayer, sobre Pilotuerto, carretera de Ponferrada á Espina, se han roto las vigas, desplomándose todo el tramo sobre el río, arrastrando en su caída á los ingenieros jefes de la provincia, encargado de la carretera que dirigia las pruebas, el de la fábrica constructora, que las presenciaba, y los trabajadores que auxiliaban las operaciones.

Los ingenieros no han sufrido más que leves contusiones, habiendo que lamentar la muerte de seis obreros, seis heridos graves y varios contusos.»

— El teniente coronel de la guardia civil D. José Perez Rivera, acaba de prestar un importantísimo servicio.

Anteayer tuvo confidencia de que se hallaban en esta capital varios consortes de los ladrones de Ciudad-Real y de Toledo, los presuntos autores del robo de la iglesia de Belinchon, en la provincia de Cuenca, y un fugado de la cárcel de Aldea del Fresno. Inmediatamente que recibió estas noticias, dictó las órdenes mas severas á fin de que se descubriera el paradero de todos ellos, encomendando tan importante servicio al sargento primero Narciso Gonzalez, y fuerza á sus órdenes.

Ayer mismo quedaron puestos á disposicion del gobernador de Madrid los sujetos siguientes: Casto Montealegre, Regino Montealegre é Isidore Montealegre (a) Paliñones, Salvador Molina y Pedro Aguado, reclamados todos ellos por el gobernador de Toledo; Rafael Lopez, José Mari Paz y Francisco Vicente Herraz, presuntos autores del robo de la iglesia de Belinchon, y Lucio Lopez, fugado de la cárcel de Aldea de Fresno.

— Cartas de la Habana que recibimos últimamente nos dan cuenta del estado de salud completamente satisfactorio en toda la isla, y de las seguridades de que, terminada la guerra, vuelva á ser la rica antilla, la privilegiada isla que fué siempre, por su suelo y por sus recursos.

— La mayordomía mayor de Palacio ha dirigido ayer la siguiente comunicacion á los centros oficiales:

«Excmo. señor: Deseando S. M. el Rey (Q. D. G.) rendir un público testimonio de gratitud á la Divina Providencia por el feliz alumbramiento de la Reina, su augusta esposa, ha resuelto trasladarse á la Real basílica de Nuestra Señora de Atocha el día 22 del corriente, á la una de la tarde, en cuyo santuario se celebrará un solemne *Te-Deum*.

Lo que de orden de S. M. tengo la honra de comunicar á V. E. por si gusta concurrir á dicho acto religioso.— Dios, etc.»

— En el ministro de Ultramar se ha recibido ayer el siguiente telegrama:

«Habana 18.—El capitán general al ministro de Ultramar:

Se han presentado á indulto al brigadier Heredia, el titulado teniente coronel Montero, con sus dos hermanos y 15 individuos mas, resto de su partida. Fuerza del segundo de guerrillas, al mando del teniente Carreño, ha batido en los montes de San Ramon á la partida del titulado general Goyo Benitez, destrozándola por completo y quedando muertos en el campo aquel cabecilla y el titulado brigadier Quesada.»

— El general marqués de Novaliches ha ofrecido hoy sus respetos á S. M. el Rey y á la infanta doña Isabel.

— A la hora de costumbre se han reunido esta mañana los ministros en el despacho de S. M. el Rey y bajo su presidencia para celebrar Consejo. Tres horas próximamente ha durado este, sin que ninguno de los asuntos tratados revista carácter extraordinario. La baja de la Bolsa, la cuestion del vapor *Congo*, la predicacion contra las circulares de Gobernacion, las noticias de Cuba, los pre-

supuestos y otros asuntos de gobierno han sido puestos en conocimiento del monarca.

La baja de la Bolsa se explica, segun noticias, por la excesiva confianza con que han sido seguidas primeramente las operaciones al alza, sin circunstancias que la justificasen.

Los presupuestos próximos puede decirse que tienen ya las bases generales, y en los sucesivos consejos se tomarán acuerdos respecto de las partidas mas importantes de cada ministerio. La baja que sufrirá el de Guerra será en parte aumento para el de Marina, que bien lo necesita, si España ha de figurar dignamente como potencia naval.

— Escriben de Roma que habiendo quedado vacante en Francia un capelo cardenalicio el Papa ha invitado al gobierno frances á que designe un prelado para la dignidad de cardenal. Se cree que los que tienen más probabilidades de ser designados son el arzobispo de Argel y el de Reims.

— Se confirma que monseñor de Cabrieres, Obispo de Montpellier, tendrá que comparecer ante el Consejo de Estado, sumariado por abuso, por haber excomulgado al prefecto. Dicen que este último ha consultado al ministro del Interior para saber si debía perseguir al Obispo en policia correccional por *violacion de domicilio*, so pretexto que monseñor habia entrado en su despacho, á pesar de haber hecho saber que no queria recibirlo.

— A fines de esta semana verá la luz pública la protesta colectiva de los Obispos de Francia. El episcopado ha creído que su dignidad exigia que no inclinasen la cabeza sin proclamar su indignacion.

— Se dice que el gobierno belga ha pedido al gobierno frances explicaciones sobre la brutal expulsion del reverendo padre Estanislao carmelita en París, que es ciudadano belga.

— El *Figaro* ha recibido la siguiente carta: Santeny, por Villecaesmes, linea de Vincennes á Brie Comte-Robert, Seine et Oise, 17 de Octubre de 1880.

Señor redactor:

Indignado por la brutal ejecucion de que son víctimas los religiosos, vengo á rogaros hagais saber por conducto de vuestro diario, que pongo todo un piso de mi castillo, que consta de quince habitaciones á la disposicion de cualquier religioso que no tenga asilo. Puedo recibir de doce á quince, en mi casa estarán cerca de París y tengo excelentes perros de presa para protegerlos contra los malhechores que quisieren escalar las paredes ó descerrajar mis verjas, detrás de las que estaré yo mismo si necesario fuese.

Aceptad, etc.—Brac de la Perrière, alcalde de Santeny.

P. S.—Se ruega á los religiosos que quieran pedirme asilo, anuncien si les es dado, su llegada.

— Procedente de Perpiñan y del Mediodía de Francia llegaron anteanoche por la linea de Granollers y Port-Bou doscientos peregrinos presididos por los Ilmos. Señores Obispos de Agen y de Perpiñan. Se dirigen al Santuario de Montserrat, habiendo salido ayer por el primer tren de la linea de Zaragoza que parte á las seis de la mañana, con direccion á Monistrol, donde les esperaban los coches de la Compañía del ferro-carril del Norte para trasladar á los viajeros al Santuario. El Rdo. Sr. Abad del Monasterio tenia dispuesto recibir á los prelados y fieles franceses de una manera digna y solemne y, á no haberlo impedido el tiempo, ayer tarde debían tener lugar en el templo y montaña de Monserrat funciones semejantes á las que se celebraron con motivo del Milenario.

El día 21 la peregrinacion francesa visitará la ciudad de Manresa y sus monumentos, regresando por la noche

á esta capital, donde se detendrán hasta el sábado próximo.

Los ilustrísimos Prelados fueron recibidos en la estación de la frontera española con los honores militares que por ordenanza les corresponden, siendo objeto de las mayores consideraciones por parte de los empleados de la Aduana y dependientes de la Compañía del ferro-carril y de las autoridades de los pueblos de la vía, á cuyas atenciones los Obispos y viajeros se mostraban agradecidos, encomiando la hidalguía del país que visitan.

Una comision delegada de la misma expedicion instaló en grandes grupos á los peregrinos en las mejores fondas de Barcelona y los Prelados se hospedaron en la calle Condal, n.º 35, domicilio del Rdo. Pbro. D. Nicolas Casals, beneficiado de esta Santa Iglesia, amigo particular de los mismos, antiguo canónigo de la Catedral de Perpiñan y y párroco que fué de su diócesis.

PARTES TELEGRAFICOS.

Madrid 21.—Ha regresado á Madrid el señor Lasala.

En Valencia ha sido robada la cantidad de 89,000 pesetas al pagador de la fábrica de tabacos.

En estos momentos se está celebrando en la capilla pública de Palacio la misa de purificacion, con asistencia del gobierno, de las autoridades y de las corporaciones del Estado.

Se ha colocado la primera piedra del templo católico de Tánger.

Es probable que se manden al Japon algunos buques de guerra.

Ha terminado en las oficinas de la Deuda el canje de los bonos.

Ha llegado á Madrid una comision alavesa.

Se ha verificado solemnemente en Palacio la misa de purificacion, oficiando el patriarca de las Indias. Han asistido el gobierno, las autoridades y las corporaciones del Estado. Había un inmenso gentío en las galerías.

Se habla de la quiebra de otro bolsista, cuyo descuberto excede de 130,000 duros efectivos.

El Nuncio de Su Santidad ha pronunciado en Palacio un sentido discurso felicitando á SS. MM. el Rey y la Reina y á la familia Real por el feliz alumbramiento y el estado satisfactorio de la Reina y de la infanta heredera.

S. M. el Rey le ha contestado dándole las gracias y encargándole que se las trasmita al Papa.

En seguida el Nuncio ha entregado los breves de que es portador.

En breve comenzarán las obras de la estación y aduana de Irun.

La casa Lopez ha mandado construir en Glasgow un vapor de acero de grandes dimensiones.

Se ha abierto á concurso el establecimiento de un cable submarino entre Portugal y la América del Norte.

En la conferencia que ha celebrado el Sr. Lasala con los demas ministros se ha mostrado altamente satisfecho de la acogida que se le ha hecho en Cataluña, enalteciendo la riqueza de aquella industrial y productiva region y los deseos de paz absoluta que abrigan los catalanes.

Esta mañana se ha sentido en Madrid un ligero temblor de tierra de tan cortísima duracion que ha pasado casi desapercibido para la mayoría del vecindario. También ha habido ligeras oscilaciones sin consecuencias en Benavente y en la ciudad de Zamora.

Madrid 22.—La *Gaceta* publica una Real orden sobreseyendo la causa seguida contra el señor Galvez por insurreccion cantonal y los Reales decretos admitiendo la

dimision del señor Rios del cargo de vocal del Consejo de Sanidad y nombrando en su reemplazo al señor Lapuerta y Ródenas.

Paris 21.—La *Nueva Prensa libre* de Viena anuncia la muerte repentina de cuatro jefes de la Liga albanesa. Corre el rumor de que han sido envenenados. Reina grande agitacion en Scutari.

Segun noticias de la Habana, el capitán general ha manifestado al cónsul chino el sentimiento que le había causado la prision del secretario del consulado y ha prometido castigar á los culpables.

Se desmiente que se hayan entablado negociaciones con las Congregaciones. Los recoletos de Aviñon, creyendo que van á aplicárseles los decretos de marzo, han tapiado las puertas del convento.

Riza Bajá está tomando medidas enérgicas para hacer la entrega de Dulcigno.

El sábado se verificará un importante Consejo en Cettinge al que asistirán comisionados de las escuadras. El príncipe Nikita ha invitado á personajes importantes para que asistan á él.

Atenas 21.—Se han abierto las sesiones de las Cámaras. En el discurso del Trono se dan las gracias á las potencias por haber designado una nueva frontera á Grecia. Las potencias, añade el discurso, trabajan ya para el cumplimiento del tratado de Berlin, y siendo esto una realidad, Grecia está obligada á salir de su inaccion. Por consiguiente se ha dispuesto la movilizacion del ejército, el cual continuará sobre las armas hasta que se haya establecido el nuevo orden de cosas en los nuevos territorios, y para atender á los gastos que ocasionará se ha firmado con el Banco un convenio para negociar un empréstito. (Aclamaciones.)

ALQUILER.—Se alquila una tienda calle de Pelaires frente a la de Jovellanos, con todas las comodidades necesarias y derecho de agua, y un tercer piso plaza de la Cuartera, obra nueva, con derecho de agua. Informarán en la tienda de José Vivé, plaza de Cort, número 12.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22 á las 5.15 t.

(Recibido el 22 á las 7.28 n.)

Se ha verificado la presentacion en Atocha con gran concurrencia.

Se ha sentido un temblor de tierra en todo Portugal sin causar daños.

Ha habido un espantoso huracan é inundaciones en Calabria habiendo ocurrido muchas desgracias.

3 por 100: interior 20.50. — Exterior falta. — Bonos 98.70.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, nada. — Fin, 20.65. — Fin Noviembre 20.85. — Banco de España, 290.00. — Barcelona 3 por 100 interior contado, 20.45. — Coloniales 133. — Nortes, 72.25. — Palma 3 por 100 interior contado 20.675.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy 23.—8.ª DE ABONO.—1.ª DECENA.—La preciosa comedia en 3 actos, DAR EN EL BLANCO y la pieza ACERTAR POR CARAMBOLA.

Entrada á localidades 3 rs. Id. al Paraiso 2. A las 7 y media.

Nota. Mañana domingo se pondrá en escena el drama en 3 actos, LA ORACION DE LA TARDE.